

Présences :

Andrée-Anne Quimper	Maison des familles Rimouski-Neigette
Cécily Tudeau	COSMOSS Rimouski-Neigette
Christine Desjardins	CISSS BSL
Élise Bolduc	COSMOSS RN
Hélène Thibeault	Municipalité de St-Narcisse-de-Rimouski
Lise Beaulieu	Équijustice de l'Est
Manon Bernier	Les Grands Amis de Rimouski
Marie Lemieux	Commission scolaire des Phares
Marie-Ève Morissette	Citoyenne
Martine Proulx	Agente de développement rural (MRC Rimouski-Neigette)
Maylinda Turcotte	CISSS BSL
Mérodie Mondor	COSMOSS RN
Shahrazede Hasseine	Comité citoyen aviseur
Véronique Thibault	Pro-Jeune-Est Rimouski-Neigette

Compte rendu

1-Mot de bienvenue et tour de table : Mérodie souhaite la bienvenue à toutes les personnes présentes. Chacune d'elles se présentent ainsi que les organisations qu'elles représentent.

2- Présentation du plan de travail à venir : Mérodie rappelle un des défis de la gouvernance, soit d'assurer le suivi des actions qui touchent plus d'une tranche d'âge ou plusieurs stratégies et comités de travail. Il est prévu qu'il y ait 2 ou 3 rencontres par tranche d'âge par année, et les objectifs seront : 1- la concertation des partenaires et 2- le suivi des actions concertées de COSMOSS. La première rencontre de la table 5-16 ans aura lieu le 27 novembre, de 9h à 12h à la salle 2 de l'Hôtel de ville de Rimouski. Chaque table aura le même ordre du jour lors des rencontres. La première partie de la rencontre portera sur le partage des préoccupations et des enjeux rencontrés dans les milieux. En 2^e partie de rencontre, il y aura un suivi des actions qui touchent spécifiquement les 5-16 ans, avec des points statutaires portant sur certaines actions à discuter. Cela permettra aux partenaires d'avoir une meilleure vue d'ensemble des actions afin d'orienter où ils souhaitent s'impliquer. La table sera aussi un lieu pour se partager de l'information sur des activités ou formations ayant lieu dans notre communauté. Pour les personnes qui travaillent avec toutes les tranches d'âge, par exemple en saines habitudes de vie,

il est possible d'assister aussi aux tables 0-5 ans et 16-30 ans (donc un maximum de 9 rencontres en tout par année).

Nous devons aussi nommer une personne qui représentera la table 5-16 ans au CLC. Il y a déjà des représentants institutionnels (ex : CISSS, Emploi Québec, Cégep, UQAR, MRC, Ville de Rimouski, Commission scolaire) et une citoyenne qui représente le comité aviseur. Il nous faudra donc nommer une personne issue d'une organisation autre. Il reste à cibler les critères pour assumer ce rôle. Aussi, la table 5-16 ans est un groupe ouvert (possibilité d'intégrer la table à tout moment). Nous pouvons penser à d'autres personnes manquantes qui pourraient se joindre à nous.

3- Actions en cours pour les 5-16 ans.

Journée de la persévérance scolaire : Véronique explique que le prochain Gala aura lieu le 13 février, possiblement au Paul-Hubert, avec la même formule qu'avant, incluant les jeunes du 3^e cycle du primaire. Le but étant de réaliser un gala dynamique, qui offre un clin d'œil aux personnes ou organisations qui se sont démarquées en persévérance scolaire. L'an passé plus de 200 personnes (jeunes, organismes communautaires, milieux scolaires) ont participé. Cette année, les témoignages seront mis de l'avant. Un cahier de charge a été réalisé l'an dernier et sera peaufiné cette année. Un petit budget est disponible pour offrir des petits cadeaux aux personnes récompensées.

Transition et continuité de services : Marie parle du travail effectué depuis l'an passé concernant le passage de la petite enfance vers le préscolaire. Un protocole se finalise entre les services de gardes, les organismes partenaires et la Commission scolaire des Phares (CSDP). Plusieurs acteurs engagés et dynamiques sont autour du comité de travail. Le but étant d'uniformiser les outils utilisés dans chaque milieu. Le protocole devrait être actualisé dès le début 2019. Ententes à venir avec d'autres milieux (ex. : protection de la jeunesse). À venir : actions visant la transition du primaire vers le secondaire.

Groupes de soutien dans la ruralité : Projet déposé au Fonds de développement rural. COSMOSS agit en soutien, le projet étant initié par 4 municipalités (St-Narcisse, Esprit-Saint, St-Eugène et St-Valérien). Le but est de mobiliser les adolescents. Dans les prochaines semaines : embauche d'une ressource pour recruter les jeunes et création de comités. L'animateur ira deux fois par mois dans les milieux et les activités déployées seront adaptées selon les besoins identifiés par les milieux. Projet en vigueur jusqu'en mai 2019. La supervision de la ressource se fera par le Carrefour jeunesse-emploi RN.

Littératie : Après les heures de classe, Élise rencontre des jeunes de 6 à 12 ans, inscrits à l'activité une fois par semaine (St-Marcelin et St-Fabien). Accueil des jeunes par une collation santé et une animation portant sur le livre. Des bénévoles offrent aussi de l'aide aux devoirs en vue d'accroître la motivation scolaire. Pro-Jeune-Est offre son expertise pour former les bénévoles. 2 nouveaux milieux démarrent cette année (dont possiblement St-Eugène). Le but

est d'offrir l'activité dans les milieux qui n'ont pas d'école et créer des partenariats avec la CSDP, les organismes et autres partenaires pour utiliser davantage les bibliothèques, afin de favoriser l'idée du « 3^e lieu » (lieu central pour la communauté).

Prévention du décrochage au secondaire : Le projet est de dépister les jeunes du 3^e secondaire du Paul-Hubert susceptibles d'être d'éventuels décrocheurs pour agir en prévention. En collaboration avec la CSPH et des chercheurs pour l'utilisation d'un outil d'analyse. Les jeunes dépistés sont systématiquement rencontrés afin de leur offrir du support et des services. Les conseiller en orientation, le CJE, Pro-jeune-est et C-TA-C sont entre autres partenaires du projet. Cette année, l'objectif est d'impliquer les enseignants tuteurs et de favoriser le maillage avec les ressources externes.

Salon EHDA (élèves handicapés ou en difficulté d'adaptation ou d'apprentissage): La 2^e édition aura lieu le 24 novembre 2019, avec le thème de la transition scolaire. Un comité consultatif de parents est en place et certains s'impliquent dans l'organisation du salon. Certains enjeux sont soulevés (difficulté de trouver des parents, délais serrés) expliquant la décision de reporter le salon en 2019. Le but de l'événement est d'informer les parents des services offerts pour les jeunes en difficulté. Malgré le peu de fréquentation à la dernière édition, l'évaluation des parents fut positive et répond à un besoin identifié par un groupe de citoyens. Ce jeudi à l'école Paul-Hubert : conférence de Karène Larocque sur la prévention de l'épuisement des parents.

Santé mentale et développement psychosocial : L'an dernier une conférence sur le burnout parental a eu lieu, de même que la formation à la Trousse de premiers soins en santé mentale offerte à des intervenants de la CSDP et autres organismes communautaires. Cécily consultera les partenaires 5-16 ans dans le choix des outils à déployer dans la prochaine année. Des partenaires rappellent l'importance accordée aux liens entre la consommation du cannabis et la santé mentale. À ce sujet, le contenu des grandes conférences offertes à l'UQAR cette année sur le thème des dépendances sera partagé à tous et toutes.

Consultation à venir : Portant sur les enjeux touchant la jeunesse 15-29 ans, le but étant de sonder les offres de services liées au sport, à la santé et la culture dans les municipalités ainsi que sur les enjeux COSMOSS. Selon les résultats, Christine Desjardins du CISSS pourra les soutenir dans la mise en œuvre (ex. : cuisine collective d'ado).

Bazar d'équipement sportif : Hélène parle du projet d'offrir un bac dans chaque municipalité afin que les citoyens puissent y récupérer du matériel. Il y aura un point de dépôt au Colisée de Rimouski pour les dons de matériel des citoyens. Rencontre à venir pour voir l'implantation dans les milieux ruraux du programme Action Loisir. Il reste à voir comment arrimer le tout concrètement sur le terrain.

Plan de déplacement actif et sécuritaire dans les milieux ruraux : Christine précise que le but est de rendre le chemin vers l'école accessible et sécuritaire. À Rimouski, il y a un bel arrimage avec

la Ville et la CSDP.

Table du loisir de la Neigette : L'objectif est de mettre en œuvre des actions concertées grâce à la collaboration des travailleurs en loisir de chaque municipalité. Ex. : club de lecture avec un animateur engagé dans les camps de jour. Volonté d'arrimer des actions entre ce qui se fait à Rimouski et dans les milieux ruraux. Par exemple : déployer l'outil « Prends ta place », soit 7 ateliers offerts chez les jeunes de la 6^e année pour la transition au secondaire.